

Sessão de Jovens investigadores / jóvenes investigadores / young researchers

Coordinadores:

Ana Cabana - Universidade de Santiago de Compostela

Carlos Manuel Faísca - Universidade de Coimbra, Centro de Estudos Interdisciplinares, Faculdade de Letras

Mário Martins Viana Júnior - UFC, Brasil

Parte II:

Moderador: Ana Cabana, Carlos Manuel Faísca & Mário Martins Viana Júnior

Relator: Ana Cabana, Mário Martins Viana Júnior & Ana Isabel Ribeiro

O abastecimento alimentar em Coimbra nos séculos XVII e XVIII: instituições e logística

José Luís dos Santos Barbosa (jlsb101088@gmail.com) Centro de História da Sociedade e da Cultura - Universidade de Coimbra, Portugal

O abastecimento era uma das funções mais importantes dos municípios na Época Moderna. O medo da carestia e da fome levou os concelhos (e a coroa) a legislar sobre o abastecimento e a construir mecanismos e redes de fornecimento. Esta comunicação pretende discutir o abastecimento alimentar em Coimbra nos séculos XVII e XVIII a partir de dois tipos de fontes. Os contratos de obrigações, que eram documentos assinados entre o município e um privado que se comprometia a abastecer o município com carne ou sal, durante um determinado período, estabelecendo-se um preço máximo e uma quantidade mínima a abastecer. E as procurações especiais, que serviam para casos excepcionais, como por exemplo em períodos de carestia. Normalmente eram assinadas para garantir o abastecimento de pão, podendo ser assinadas com mercadores de fora da cidade. A apresentação tem uma perspetiva institucional e logística. A perspetiva institucional pretende examinar os mecanismos que foram utilizados para garantir o abastecimento alimentício em Coimbra. O enfoque da análise está nas cláusulas dos contratos, pretendendo-se examinar as suas principais características à luz da literatura do Novo Institucionalismo Económico. A perspetiva logística visa analisar a evolução dos quantitativos fornecidos e dos preços, assim como identificar zonas e rotas de abastecimento dos produtos que vinham para Coimbra.

Abastecimento; Município; Contratos; Época Moderna; Coimbra

A divisão dos Baldios no concelho de Vila Nova de Ourém entre as duas Guerras Mundiais

Fábio Emanuel Oliveira (oliveirafabio@edu.ulisboa.pt) Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa, Portugal

Secularmente, o terreno baldio foi fundamental no desempenho da atividade agrícola do meio rural. Em Portugal, a contestação dos baldios e a sua utilidade iniciou-se em meados do século XVIII por alguns intelectuais, já que viam nessa prática um obstáculo ao progresso económico e

agrícola. A ideia de extinção dos baldios irrompeu pelo século XIX e consolidou-se no subsequente e fundamentava-se no desígnio de alargar a superfície agrícola e a produção. A partir de meados do século XIX surgiram algumas propostas legislativas que pretendiam diminuir os terrenos incultos, enquanto que em pleno regime republicano a maioria dos projetos focavam-se nos incultos alentejanos e nos baldios.

O pós-Grande Guerra acentuou a necessidade da produção de cereais farináveis. A legislação relativa ao aproveitamento dos baldios e dos incultos intensificou-se na década de 1920, com o coronário na Campanha do Trigo de 1929, de exacerbação do cultivo dos baldios. Claramente, a partilha dos baldios deveu-se à conjuntura económica nacional e internacional nada favorável, mas também a opções ideológicas. Assim, pretendemos identificar e caracterizar os principais baldios existentes no concelho de Vila Nova de Ourém, desenvolver os processos de partilha e perceber o impacto da divisão dos baldios na economia local.

divisão de baldios; entre guerras; Vila Nova de Ourém

"Según la costumbre". Conflictividad socioambiental y metabolismo orgánico en la montaña leonesa durante el Antiguo Régimen (s. XIV-XIX)

Víctor Ferreras Presa (Vferrp0@gmail.com) Universidad Santiago de Compostela, España

Esta propuesta tiene como objetivo aproximarse a la relación en perspectiva histórica de la sociedad con la naturaleza. En concreto, a cómo la primera se organiza a nivel endógeno según una determinada relación con la segunda, y qué efectos experimentan ambas. Tomaremos estas abstracciones próximas a la ecología política y las desplegaremos en un marco geográfico concreto: las comarcas de montaña de la provincia de León; durante un espacio de tiempo determinado: el Antiguo Régimen. Buscaremos con ello reunir parte de los argumentos que puedan explicar el origen y continuidad, tanto de las instituciones vecinales herederas de los antiguos concejos medievales, como de la propiedad de sus recursos naturales.

Integraremos en nuestro marco teórico la vertiente ambiental y humana gracias al uso del concepto de "metabolismo social". Lo haremos fijándonos en la conflictividad generada históricamente en su rededor, cuyas evidencias rescataremos de los protocolos notariales alojados en diversos archivos. Si el régimen comunal definía la organización interna de la comunidad en tanto que sociedad, los conflictos socioambientales dilucidaban el acceso, manejo, y distribución de los servicios ambientales al interior del régimen comunal: revelaban, en todo caso, el estatus recíproco entre el equilibrio de fuerzas que definía las comunidades montañas y los recursos naturales.

Conflictividad socioambiental; Régimen comunal; Metabolismo social orgánico; Lucha de clases sin clases; Montaña Leonesa

La campaña anticomunista del semanario colombiano El Campesino 1958-1970: Un análisis desde las Humanidades Digitales

Oscar Rafael Ferrer Avila (Oferreravila@outlook.com) Universidad de Sevilla, Colombia

El semanario El Campesino (1958-1990) fue un órgano de comunicación sobresaliente de la institución de margen católico Acción Cultural Popular (ACPO) 1947-1994 para enseñar, divertir e informar a campesinos analfabetos colombianos. El objetivo de esta presentación es brindar a la comunidad una serie de acercamientos metodológicos, desde la implementación de herramientas informáticas y computacionales de las Humanidades Digitales dirigidas al estudio

de la campaña anticomunista de este medio de comunicación, para comprender los tipos de discursos, pedagogía, didácticas, imaginarios, entre otros elementos. Finalmente, es necesario resaltar que es un avance de la tesis doctoral en Historia desarrollada en la universidad de Sevilla.

Acción Cultural Popular; El Campesino; Humanidades Digitales; campaña anticomunista

"From Farm to Factory". Interdependence between Agribusiness and Industrial Catering in Italy, 1960-1980

Marco Rota (marco.rota@unimi.it) Università degli Studi di Milano, Italy

Due to the country's impressive economic and industrial development, during 1960s and 1970s Italians experienced a momentous shift in consumption patterns and dietary regimes. In this phase, the rise of industrial catering business was driven by social and technological changes, and especially by the increasing demand of consumers, i.e. unionized factory workers.

Providing a full meal to industrial workforce – coping with production processes' temporal and organizational constraints – represented a major chance for catering enterprises, but it would have been infeasible without a simultaneous development of agribusiness in food production, processing and distribution.

Connecting productive sphere to the arenas of consumption, the aim of the paper is to investigate the specific relations and interdependencies established between industrial catering and agribusiness during these decades. Using various sources hitherto little examined by scholars – especially mass catering handbooks and magazines – we will describe actors' strategies and innovations to supply factory canteens with targeted foodstuff (like pre-cooked and frozen foods), analyzing the appeal and reception of these products, and presenting some case studies.

Agribusiness; Industrial Catering; Factory Canteens; Italy

Evolución de la propiedad agraria en economías de minifundio: de la yuxtaposición a la uniformización

Ramón Ojanguren Añover (ramonojanguren@gmail.com) Becario CSIC JAE intro/ Becario de introducción a la investigación (departamento de Historia Contemporánea de la UAM), España

¿Qué impacto tuvieron las reformas agrarias liberales (desamortizaciones, cercamientos, lucha contra la fragmentación parcelaria) en las tradicionales economías de subsistencia de las regiones de alta montaña? ¿Las poblaciones autóctonas se resistieron al cambio? En la defensa de su modo de vida, ¿recurrieron a un repertorio tradicional de actividades dirigidas a garantizar su existencia (contrabando, venta ambulante, empleo estacional); o se vieron impelidas a realizar recorridos vitales inéditos (generalización inédita de migración sin retorno)? ¿Cómo afectó la irrupción de dinámicas sociales inéditas en el campo a la politización de las zonas rurales? ¿Quiénes fueron los principales vectores de politización? ¿La presencia del trabajo femenino en el mundo pre-industrial se corresponde con el modelo de “ángel del hogar”?

Propiedad agraria; Trabajo rural; Reformas liberales; Bienes comunes; Movilizaciones campesinas

"Todo o fan as mulleres!" Género y trabajo en la Galicia rural de principios del siglo XX a través de la literatura de viajes anglosajona

Andrea Rivas Fiel (andrearivas.fiel@usc.es) Universidade de Santiago de Compostela (Histagra-CISPAC), España

Presentamos a esta llamada la propuesta de análisis de la literatura de viajes anglosajona como fuente para nuestro caso de estudio el trabajo femenino no remunerado en la Galicia rural de entre 1880-1940. Como objetivo principal perseguimos analizar el potencial analítico que una fuente de este tipo (cualitativa, y de claro sesgo subjetivo) tiene para nuestro sujeto de estudio. En el estado actual de nuestra investigación, nos hemos encontrado con un claro vacío historiográfico en la agenda de la historia agraria, tanto a nivel gallego como estatal. Paralelamente, la disposición de fuentes documentales y archivísticas no es ni cuantitativa ni cualitativamente suficiente, por lo que resulta preciso recurrir a la búsqueda de alternativas, entre las cuales encontramos la producción literaria anglosajona. La incorporación de Galicia a los itinerarios turísticos europeos vino de la mano de la visita, entre finales del XIX y principios del XX, de distintas mujeres anglosajonas que viajaron buscando alternativas a lo conocido y se encontraron con una tierra en la que "Todo o fan as mulleres!". Mediante el análisis del discurso literario y la perspectiva de género, constatamos que ellas estaban ahí, "en todo", pero su trabajo y presencia se testimoniaba como algo "extraordinario", una interpretación que dio pie a lecturas como ese "matriarcado" gallego que ya se han desestimado.

género; trabajo femenino; Galicia rural; literatura de viajes